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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FSHAN 

Mercredi 6 avril 2022 

Auditorium des archives départementales de Seine Maritime                               

site Grammont 
 

MEMBRES TITULAIRES PRÉSENTS :  

 

Vincent Juhel (Société des Antiquaires de Normandie, Association normande et Les chemins 

du Mont Saint Michel), Marie-Françoise Rose (Centre havrais de recherche historique), 

Bernadette Fouache (Montivilliers, hier, aujourd’hui, demain), Jean-Luc Montaggioni 

(Archéo 27 et les Amis de Bernay), Jean Pouëssel (Centre d’études vernonnais), Jean-Philippe 

Cormier (Association pour la restauration du château de Domfront), Guy Turquer (Amys du 

vieux Dieppe), Gérard Granier (Études normandes), Jean-Pierre Chaline (Société de l’histoire 

de la Normandie et Les amis des monuments rouennais), Jean-Pierre Binay (Société d’études 

diverses de Louviers), Jean Baboux (Amis des monuments et sites de l’Eure) Yves Marion      

(La maison de l’école dans la Manche), Alain de Bézenac (Académie des sciences, arts et 

belles-lettres de Rouen), Daniel Fauvel (Société libre d’émulation de Seine-Maritime) 

Philippe Le Compte (groupe d’histoire et d’études de Bihorel), Dany Laurent (Les enfants du 

vieux Tréport), Jacques Simon ( Société havraise d’études diverses), Chantal Carpentier 

(Cercle d’action et d’études normandes), soit  22 associations représentées. 

 

MEMBRES TITULAIRES AYANT DONNÉ PROCURATION :                                      

Véronique Gazeau (Annales de Normandie), Alain Alexandre ( Association du musée de 

l’homme et de l’industrie), Éric Petel ( centre de recherches archéologiques et historiques de 

Normandie), Jean-Marie Baudin (Société historique et géographique du bassin de l’Epte), 

Alain Becchia (Société de l’histoire d’Elbeuf), Éric Barré (Société Française d’histoire 

maritime), Hugues Plaideux (Société nationale académique de Cherbourg), Michel Dorenlor 

(Cercle de généalogie et d’histoire de Coutances), Agnès Roux-Kiewer (Société 

d’archéologie.. d’Avranches, Mortain Granville),Henry Delisle (Académie des sciences, arts 

et belles-lettres de Caen), Geneviève Mauger ( Association des amis de la cathédrale de 

Bayeux),  Marie-France Bouvet-Penard ( Société des science, arts et belles-lettres de Bayeux), 

Daniel Deshayes (Société historique de Lisieux), Éric Coisnard  (Les amis de l’ancienne 

baronnie de Néhou), Marc-Alphonse Forget (Société d’archéologie et d’histoire de la 

Manche), Arnaud de Gromard (Amis du musée Louis-Phillippe-château d’Eu), Raynald Loisel 

( Amis du vieux Fécamp et du pays de Caux) Raphael Distance ( Le vieux Saint-Valéry), 

Michel Mille ( Société d’histoire du pays de Bray) soit 19 associations. 

 

MEMBRES DU BUREAU : 

François Neveux président FSHAN,  Jean Bourienne trésorier-adjoint, Chantal Carpentier, 

secrétaire générale. 

 

MEMBRES EXCUSÉS : 

Philippe Manneville (Président d’Honneur), Jean-Paul Hervieu (Président d’honneur) 

Bernard Bodinier vice-président, Gilles Malinosky trésorier, 

Christophe Maneuvrier (Annales de Normandie et représentant de l’université de Caen 

auprès de la FSHAN),  Stéphane Laisné, Henry Decaëns, Odile Leconte. 

Constatant que 41 associations sur 65 sont représentées, le président déclare l’assemblée 

générale ouverte à 14 h 45. 
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1) Rapport moral : 

 

L’assemblée générale 2021 n’a pu se tenir en « présentiel » mais tous les rapports ont été 

présentés aux associations par internet et approuvés. 

 

Publication du congrès de Cherbourg : 

 

Le 55ème congrès aurait du se tenir à Cherbourg du 14 au 17 octobre 2020 sur le thème                   

« Ports et lieux d’échange en Normandie : les pôles commerciaux et leurs arrière-pays » . La 

Société nationale académique de Cherbourg menée par Hugues Plaideux avait parfaitement 

organisé notre venue. Mais la pandémie a tout interrompu. 

 

Par contre, tous les communicants ont accepté d’envoyer leur texte. Bernard Bodinier a œuvré 

pour la réalisation et la mise en forme de l’ouvrage. François Neveux souligne l’importance 

de ce travail (relecture, contact avec les conférenciers, mise en page et travail avec 

l’imprimeur HB impression de Louviers). Il profite de son absence pour remercier très 

chaleureusement Bernard Bodinier. Il salue aussi le travail des relecteurs, tous membres du 

bureau. 

La conception du livre est la même que d’habitude : orientations rédigées par Magali 

Duchesne-Lachèvre et Éric Barré, trois conférences inaugurales, « L’action de l’État en mer, 

en Manche et mer du Nord » par le vice-amiral Philippe Dutrieux, « La Normandie, une 

grande province maritime sous Louis XIV » par André Zysberg, « le service historique de la 

Défense de Cherbourg au cœur de l’histoire maritime et navale » par Magali Duchesne-

Lachèvre, archiviste-paléographe et directrice du service. Suivent les 34 contributions ainsi 

que les conclusions du congrès par le président. Le livre était prêt comme d’habitude pour le 

congrès suivant et il s’est très bien vendu. 

Une délégation du bureau est allée le remettre officiellement à la Société nationale 

académique de Cherbourg le 5 octobre 2021, lors d’une réception en mairie où nous avons été 

très bien accueillis par l’Adjoint à la culture, en présence de quelques officiels et membres de 

la SNAC. 

 

Congrès de Caen : 

 

Il a pu se tenir normalement au château de Caen, dans l’auditorium du 13 au 16 octobre. 

La Société des antiquaires, avec Huguette Legros sa présidente et Vincent Juhel, son 

administrateur général, cheville ouvrière du congrès, ont parfaitement répondu à nos attentes. 

Qu’ils en soient remerciés ainsi que les membres de la SAMBAC qui ont apporté une aide 

matérielle très importante pour l’accueil, la librairie et les pauses.  

Les orientations avaient été rédigées par une équipe de spécialistes dirigée par François 

Neveux. Nous avons reçu de très nombreuses propositions de communication et, bien que 

nous en ayons éliminé plusieurs, 50 ont été sélectionnées, ce qui est un maximum. 

Nous avons été accueilli au château par Jean-Marie Levesque, son directeur, qui a donné une 

conférence sur « le château dans la ville », dirigé des visites et participé à tous nos travaux ce 

dont nous le remercions 

Les autres visites ont été dirigées par des membres de la SAN. .La réception en mairie a eu 

pour cadre le prestigieux réfectoire des moines de l’Abbaye-aux-Hommes. Un concert 

d’orgue a été assuré par François Neveux dans l’église Saint Pierre. Malgré nos craintes liées 
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à la pandémie, le congrès s’est parfaitement déroulé et François Neveux renouvelle ses 

remerciements à tous ceux qui ont œuvré, trésorier, membres du bureau, Société des 

antiquaires et SAMBAC.                                               Le rapport est voté à l’unanimité 

 

2) Rapport financier  

Jean Bourienne, trésorier adjoint, fait la lecture des rapports établis par Gilles Malinosky et 

attire notre attention sur quelques points : La librairie a bien fonctionné tant pour la FSHAN 

que pour les associations. La souscription, proposée par Bernard Bodinier et mise en œuvre 

par Gilles Malinosky, a remporté un grand succès. 

Les frais postaux sont en nette augmentation : Il serait bon que les associations ne pouvant pas 

venir au congrès désignent une personne pour prendre leur livre et qu’elles fassent la publicité 

pour l’achat des actes par leurs membres. 

2021 n’a évidemment entrainé aucun frais de réunion. Pour les cotisations, une seule 

association n’a pas réglé mais elle ne semble plus fonctionner. François Neveux signale que 

deux associations pourraient nous rejoindre.  

 

La publication des actes représente 1/3 de nos dépenses. Heureusement, La FSHAN reçoit une 

subvention de la région au titre de « tête de réseau ». De plus, la Société académique nationale 

de Cherbourg a reversé la subvention accordée par le Conseil départemental de la Manche 

pour l’organisation du congrès à la FSHAN, ce dont nous remercions vivement ses 

responsables. 

 

Le congrès de Caen est légèrement déficitaire mais des bâches permettant de couvrir les livres 

de la librairie ont été achetées et serviront pour les prochains congrès.  

L’année 2021 se termine sur un excédent de 1053 € 

Jean Pouëssel, commissaire aux comptes, fait son rapport attestant que les comptes sont bien 

tenus. 

Jean-Philippe Cormier trouve les frais de compte chers. La remarque sera transmise au 

trésorier afin de voir s’il n’est pas possible de diminuer cette facture 

 

Le rapport financier est voté à l’unanimité. 

 

3) Cotisation annuelle  

Vu les difficultés de certaines petites associations, la cotisation est maintenue à 30 €.  

 Vote à l’unanimité  

 

4) élection du bureau 

François Neveux rappelle la constitution actuelle du bureau et fait appel à de nouvelles 

candidatures. Faute de réponse positive, il propose la reconduction du bureau actuel  

Vote à l’unanimité  

 

5) Premières assises du patrimoine normand 

La Région a organisé le 17 mars 2022 une demi-journée à Bayeux pour parler du patrimoine 

normand. La participation a été importante (300 personnes environ) : des maires, des 

propriétaires et des représentants des associations, pour beaucoup de la FSHAN. Cette 
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réunion a été préparée avec la participation de François Neveux. Après les discours officiels, 

deux tables rondes ont permis aux maires et aux propriétaires de faire partager leurs 

expériences. Hervé Morin a conclu ces assises en annonçant d’autres réunions plus ciblées. 

Quelle participation pourra apporter la FSHAN ? Il faudra voir ce qui est proposé.  

Hervé Morin annonce aussi que la Région fêtera en 2027 le millénaire de la naissance de 

Guillaume le Conquérant. 

 

6) Prochain congrès à Louviers 

Jean-Pierre Binay, président de la Société d’études diverses rappelle qu’il se tiendra du 12 au 
15 octobre au Moulin, belle salle municipale mise à notre disposition par la mairie avec le 

matériel audio visuel nécessaire. Toutes les activités s’y tiendront. Nous avions rencontré le 

25 octobre 2021 monsieur Priollaud, maire de Louviers et vice-président de la Région, qui 

nous avait chaleureusement accueillis.  

Monsieur Binay rappelle aussi que ce congrès n’était pas prévu à Louviers mais que la SED a 

accepté de le recevoir et de garder le thème « Les Normands et la science. Sciences exactes et 

sciences humaines, technologie et techniques ».  

Les idées de visites sont nombreuses et seront choisies en fonction du programme des 

communications. Une chorale locale pourra assurer la soirée festive. Le restaurant est déjà 

prévu. La SED  envisage de demander aux élèves du lycée technique d’assurer le service pour 

les pauses. 

Les orientations ont été rédigées par une équipe menée par Pierre Ageron, professeur de 

mathématiques à l’université de Caen et spécialiste de l’histoire des sciences. 

Vu le thème, le bureau a décidé d’ouvrir l’appel à communication à quelques associations 

scientifiques.  

Le conseil scientifique a lu toutes les propositions reçues : 43 ont été acceptées avec quelques 

demandes de précisions pour certaines.  

 

7) Congrès 2023 

Il se tiendra à Domfront à la mi-octobre 2023. Jean-Pierre Cormier, président de l’association 

pour la restauration du château de Domfront a l’accord de la mairie pour la salle : le théâtre-

cinéma qui vient d’être restauré. Il peut accueillir 163 personnes et toutes nos activités 

pourront s’y tenir sans problèmes. Le thème proposé par l’association est « Les Normands et 

l’argent », qui se déclinera sous plusieurs axes : numismatique, établissements financiers, 

fortunes et avoirs, prix et salaires, l’argent dans l’art et la littérature… 

Des personnes ont accepté de rédiger les orientations : Philippe Lardin, Thibault Cardon et 

Jean-Philippe Cormier (Moyen Âge) Jérome Jambu (époque moderne), Carole Christen 

[présidente pressentie] et Yannick Marec (époque contemporaine). Le Moyen-âge et les 

époques moderne et contemporaine seront donc bien représentés mais il faudrait trouver 

quelqu’un pour l’Antiquité.  

 

Jean-Pierre Cormier souligne que Domfront est une petite ville, loin des grands axes. La 

fréquentation du précédent congrès, en 2003, avait été faible, il faudra essayer de motiver les 

adhérents des associations. L’ARCD est aussi peu nombreuse et aura peut-être besoin d’aide. 

Par contre elle peut compter sur Jean-Pascal Foucher, directeur des Archives de l’Orne, pour 

la reprographie et le riche patrimoine ornais fournira les visites. Des fouilles sont actuellement 

en cours au château mais de nombreuses questions se posent. Un restaurant pourra nous 

accueillir. Trouver un spectacle sera peut-être plus difficile. 
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8) Prochains congrès  

Pour 2024, Marie-Françoise Rose, présidente du Centre havrais de recherche historique 

(CHRH), confirme qu’il se tiendra au Havre au théâtre de l’hôtel de ville. Le CHRH est 

assuré du soutien de la ville. Le thème proposé est « L’architecture normande, construction et 

reconstruction ». 

Plusieurs personnes ont accepté de faire partie du Comité scientifique : Katrin Brockhaus, 

spécialiste de l'architecture médiévale normande ; Yves Bottineau-Fuchs, spécialiste du 

Gothique tardif et de la Renaissance ; Étienne Faisant, spécialiste de l'architecture des XVIe-

XVIIe siècles ; Yves Lescroart, inspecteur général honoraire des Monuments historiques ; 

Patrice Gourbin ; Philippe Madeline, directeur de l'UFR de Géographie de l'Université de 

Caen ainsi que des membres du CHRH. 

Pour 2025, nous reviendrons dans la Manche. Vu l’investissement de la Société nationale 

académique de Cherbourg pour 2020 et l’impossibilité de tenir le congrès, il paraitrait normal 

de demander à cette association et à Hugues Plaideux s’ils souhaiteraient nous accueillir à 

Cherbourg. Sinon, nous pourrions envisager Carentan.  

9) Les publications 

Les actes de Cherbourg ont été réalisés normalement. Bernard Bodinier a donné l’état des 

stocks à Darnétal (en peu moins de 2 000 livres). Il tient à souligner qu’il reçoit toujours un 

excellent accueil et souhaite que des remerciements soient adressés à Vincent Maroteaux, 

directeur des Archives départementales de Seine Maritime. François Neveux rappelle que 

c’est la raison pour laquelle l’assemblée générale se réunit une année sur deux à Rouen. 

Les actes de Caen, malgré quelques soucis de respect des délais, sont chez l’imprimeur. 

Bernard Bodinier, après le lourd travail de mise en forme, surveille de près l’impression.  

La publication sur les écoles primaires supérieures et les cours complémentaires. Yves 

Marion rappelle que cet ouvrage complétera celui qu’il avait écrit sur la Manche et qui est 

épuisé. Bien sûr, la pandémie a entrainé des retards faute d’accès aux sources et à 

l’impossibilité de se réunir. Il estime que 90 % du projet est réalisé. Il reste la finalisation et la 

mise en forme à terminer, ce qui devrait être fait vers fin juin. L’éditeur est trouvé (éditions 

OREP de Bayeux) et financera partiellement le projet. On peut envisager la parution pour le 

printemps 2023. Yves Marion va rencontrer la rectrice de Normandie pour lui demander une 

préface et une aide à la promotion du livre.  

10) Site internet  

Il est tenu par Lionel Duhault, qui n’a pas pu être présent à l’AG. 

11) Questions diverses. La proposition de M. Simon d’échange de livres entre 

la SHED et la FSHAN n’a pas pu être  retenue par le bureau.  
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Constatant qu’il n’y a plus de questions, le président déclare l’assemblée générale terminée à 

16 heures                                                                          Chantal CARPENTIER, Secrétaire générale 


